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Camilo
y Che

Desde hoy y hasta el 28 de octubre transcu-
rre la Jornada Ideológica Camilo-Che. Un 
tiempo para destacar la vigencia de estos 
dos hombres, caídos en el mismo mes; Cien-
fuegos, poco después del triunfo revolucio-
nario y Guevara cuando el almanaque mar-
caba el año 1967.

Los jóvenes saben que no son estos amane-
ceres para multitudes, por eso, el homenaje 
es desde el trabajo constante y la entrega ili-
mitada en temas de alta prioridad nacional 
como la salud y la producción de alimentos.

La jornada abrirá con la entrega de carnés 
a nuevos militantes comunistas en el hospi-
tal Ernesto Guevara, incluirá trabajos pro-
ductivos en Majibacoa y otros sitios de la pro-
vincia, encuentros de generaciones, un tui-
tazo el 10 de octubre que organiza el Movi-
miento Juvenil Martiano y actividades con-
juntas con los miembros de la Asociación 
Hermanos Saíz (AHS).

Eso es, apenas, una parte de lo soñado. En 
todos los casos, sin dudar, los bisoños prota-
gonistas ratifican su compromiso con Cuba y 
la apuesta por el futuro desde este país y con 
toda su gente. 

Por Esther De la Cruz Castillejo

Por István Ojeda Bello

Desde este 6 de octubre reanu-
daron sus operaciones en rutas y 
piqueras habituales los transpor-
tistas privados que operan dentro 
de esta localidad capital. Así lo 
informó Luis Enrique Arias Peña, 
director de la Empresa de Trans-
porte de Pasajeros y Cargas Gene-
rales (Cardinal).

De esta manera, precisó, podrán 
regresar a sus labores los portea-
dores privados de camiones, 
camionetas y autos, así como 
coches, bicitaxis y mototaxis; pero, 
insistió, solo dentro del perímetro 
urbano de la ciudad de Las Tunas. 
El directivo detalló que mientras 
los mototaxis y bicitaxis tienen per-
mitido ocupar todas sus capacida-
des, el resto de los vehículos limi-
tarán su aforo al 75 por ciento; y, 

coronavirus. Ahora, no obstante, nas de enfrentamiento a la pande-recalcó, siguen vigentes pautas 
mia y tareas urgentes de la econo-continúa inactivo entre los dife-higiénicas como el uso obligatorio 

rentes municipios tuneros, donde del nasobuco y la desinfección de mía, como la distribución de la 
se ha incrementado la transmisión manos y superficies. canasta básica. Igualmente, para 
del SARS-CoV-2 desde el mes de asegurar los traslados de estu-La decisión, aprobada por el 
agosto. diantes, que se requerirán con la Grupo Temporal de Trabajo para 

reanudación de las clases presen-El déficit de combustible que la prevención y control de la 
ciales para los grados duodécimo padece la nación impide que esta Covid-19 en la provincia, respon-
del Preuniversitario y sus equiva-de a la mejoría de la situación epi- vuelta a la actividad del transporte 
lentes en la Enseñanza Técnica y demiológica del territorio cabece- público se extienda al estatal de 

ra. Este servicio debió paralizarse Profesional y de las escuelas peda-pasajeros. Las limitadas existen-
a mediados de año cuando se ele- gógicas, prevista para el próximo cias de carburantes disponibles 
varon los contagios con el nuevo 11 de octubre.en Cardinal se reservan para fae-

Reanudan operaciones transportistas privados 
en la capital provincial

Impago a los ganaderos 
en MLC
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Llévanos en tu móvilLlévanos en tu móvil
Semana del 8 al 14 de octubre

Por Rafael Avilés Espinosa

Texto y foto: István Ojeda Bello

dor, Jaime Chiang Vega, el reco-
nocimiento por su entrega y con-
sagración en este tiempo de ser-
vicio.

En Las Tunas, como en el resto 
del país, la celebración de la efe-
méride se hace bajo el lema “45 
años: desde el pueblo y para el 
pueblo” y no descuida continuar 
promoviendo la participación ciu-
dadana en cada proceso de la 
democracia socialista.

Además, evocará los principa-
les hitos en la evolución de la 
labor de los órganos del Poder 
Popular. Habrá hechos que 
serán particularmente recorda-
dos: el 10 de octubre de 1976, 
primeras elecciones de delega-

ra, que marcó la institucionaliza- dos a las asambleas municipales 
ción del proceso revolucionario del Poder Popular; el 31, la cons-
cubano. titución de las mismas; el 7 de 

ON UN homenaje a los fun- En la velada inicial se distin- noviembre, nacimiento de las dadores de los órganos del guió a José Serrano Brito, quien 
entonces asambleas provincia-Poder Popular, efectuado en la fue uno de los que abrieron el 
les; y el 2 de diciembre, estable-sede del Gobierno Provincial, camino de la nueva instituciona-
cimiento de la primera legislatu-comenzó aquí la jornada por el lidad en el Balcón de Oriente. 

aniversario 45 de esta estructu- ra de la Asamblea Nacional.Recibió de manos del goberna-

Inició jornada por el aniversario 45 
de los órganos del Poder Popular

C

La unidad entre la diversidad tenga una vida más plena y dig-
prevaleció en un encuentro sos- na”, afirmó.
tenido por los dirigentes de las Los invitados expresaron con 
organizaciones y denominacio- total transparencia y libertad sus 
nes religiosas, así como de aso- preocupaciones y sugerencias. 
ciaciones fraternales, y la máxi- Algunas estuvieron relaciona-
ma dirección del Partido, el das con la comunicación entre 
Gobierno y las organizaciones las instituciones religiosas y las 
de masas en la provincia. autoridades en el estableci-

Tras recibir una panorámica miento de las medidas de cierre 
y apertura, en consonancia con de la situación de la Covid-19 en 
el panorama epidemiológico. el territorio, el intercambio se 
Otras rondaron sobre los servi-centró en ampliar los puntos de 
cios neurológicos que han esta-contacto que les permitan a las 
do bajo la tensión inédita del autoridades locales consolidar 
nuevo coronavirus. “No todo es espacios de interacción con 
una cuestión material, sino de la este sector de la sociedad civil. 
calidad de la atención”, alertó el El propósito, insistió Manuel párroco de la iglesia Inmacula-

Pérez Gallego, miembro del da Concepción de la ciudad capi-
Comité Central y primer secre- tal.
tario del Partido en Las Tunas, Otros como el masón Carlos es “escucharlos para encontrar Manuel Ramos Oliva, llamaron juntos la manera de mejorarle la al trabajo mancomunado. “Esta vida al pueblo. Es hablar entre es una unión que debe fluir más, cubanos y patriotas”, señaló. escucharnos todos”, expresó. 

Pérez Gallego tuvo palabras Para referir luego los esfuerzos 
de agradecimiento a quienes que hacen las logias canalizan-
desde la convocatoria de su con- do la solidaridad ciudadana en 
gregación o asociación han esta- estos momentos difíciles. “Es lo 
do allí para enfrentar la pande- más patriótico que podemos 
mia. Destacó, además, la positi- hacer”, dijo. 
va respuesta de estos actores Tras comentar que las limita-sociales en el acatamiento de ciones económicas de los últi-las pautas higiénicas estableci- mos años redujeron la capaci-das para evitar la propagación dad del Estado cubano para apo-del SARS-CoV-2. Asimismo, los yar como este quisiera la labor instó a unirse al esfuerzo de la cotidiana de las instituciones institucionalidad revolucionaria religiosas y fraternales, espe-para ayudar a cambiar la situa- cialmente en la reparación de ción económica y social de sus templos o sedes, el gober-barrios y comunidades, que han nador, Jaime Chiang Vega, rei-quedado a la zaga en el desa- teró la voluntad de continuar rrollo de la nación. haciéndolo. “Tenemos un deno-

En esas zonas, explicó el diri- minador común y es nuestra 
gente partidista, “no solo quere- condición de cubanos y querer 
mos resolver problemas mate- hacer una Patria mejor”, senten-
riales, sino también desde el ció.
punto de vista espiritual; que las Aunque son parte de una prác-
personas sean más felices, y a tica tradicional, en los últimos 
eso ustedes pueden contribuir, meses se han fortalecido estos 
como lo están haciendo. espacios de diálogo entre la ins-

titucionalidad gubernamental y “Que nos acompañen, que 
la política cubana con represen-den sus ideas y sean parte de 
tativos de las iglesias y asocia-las propuestas. En función de 
ciones fraternales.que la mayoría de la población 

Unidad en la diversidad prima en 
diálogo de autoridades con instituciones 

religiosas y asociaciones fraternales

Ü12/1965: Se crea el Instituto de Meteorología.Demajagua y se pronuncia contra el régimen 
13/1868: Vicente García González y patriotas colonial español. Ü 

Ü  9/1967: Asesinato de Ernesto Che Guevara a su mando realizan el segundo asalto a la Ü 11/1868: Primer combate de la Guerra de 
en La Higuera, Bolivia. ciudad de Las Tunas.1868 en Yara.

Ü 10/1868: Grito de Yara. Carlos Manuel de Ü 14/1960: Se aprueba la Ley de Reforma Ü  12/1492: Descubrimiento de América.
Céspedes libera a sus esclavos en La Urbana.

Texto y foto: István Ojeda Bello

La muerte, irreversible ley natural, 
depara dolor infinito, mas, no debe 
ser penosa para los que han sido 
útiles, ni para los que les conocían 
de cerca las virtudes. Morir es 
seguir viaje, como nos enseñara 
José Martí.

Vida fecunda la del diputado al 
Parlamento cubano y presidente de 
la Asamblea Municipal del Poder 
Popular en Puerto Padre, Roberto 
Cabrera Sao, fallecido reciente-
mente por complicaciones asocia-
das a la Covid-19. Hijo genuino de 
la Villa Azul, que no permitió que 
nada amilanara su obra al lado del 
pueblo, porque, como mismo sen-
tenciara en más de una ocasión, él 
era un “soldado de la Patria hasta 

Aunque en principio era difícil des- En el Parlamento y la Comisión que muera”. Así lo hizo, como un 
pegarse del sector, en el que había para los Servicios está su impronta auténtico servidor público.
aprendido a dar el máximo cada de consagrado. Jamás hubo otra 

Deja tras de sí un vastísimo día, aceptó ocupar puesto en la cosa que no guiara su mandato que 
quehacer como educador y líder. Asamblea Municipal del Poder servir a los demás. Esa es una de 
De joven fue el dirigente estudiantil Popular. las más lindas lecciones que lega.
que juntaba a sus contemporáneos Los electores de la Circunscrip- Nunca faltó a sus deberes como 
y hacía de cada circunstancia la ger- ción 1 lo habían elegido como su hijo, padre, hermano, esposo, com-
minación de un mejor porvenir. La delegado y entonces, las responsa- pañero, amigo. En su Lesbia y 

bilidades de vicepresidente y des-Química, la Pedagogía revelaron Roberto, Lorena, Lourdes, Madelai-
pués de presidente le demandaron su amor por la existencia misma, ne, Robertico y Ramón Javier deja 
gran entrega, esa que se hizo fértil apegado a los preceptos más puros un vacío inigualable, porque supo 
hasta el último latido. Al soberano, vivir para ellos.de su profesión, que es ser evange-
como gustaba llamar al pueblo, le lio vivo. Se extrañará, presidente, tu voz debía todo y, por eso, estar cerca 

de hombre firme; nos privaremos Entre adolescentes asentó su de él, tenderle la mano, escucharlo, 
de tu sonrisa, mano en el hombro, paso. En la secundaria básica Sal- “pegar el oído a la tierra” son premi-
el abrazo. Fue un privilegio cono-vador Cisneros Betancourt ascen- sas que marcan la huella hermosa 
certe. Te erigirás en bello paradig-dió a director del centro y mejor de su paso por los órganos locales 
ma de pedagogo y líder de pueblo. amigo de alumnos y docentes. A la del Poder Popular.
Estarás como luz perpetua en cada exigencia imponía su peculiar caris- A la Asamblea distinguió como su 
aurora de los puertopadrenses que ma. Luego, su hacer incondicional presidente, impulsó a delegados y 
como tú apuestan por el bien le valió el cargo de director munici- cada sesión se convirtió en 
común. El camposanto acoge tu pal de Educación. Entusiasmo, pro- momento de aprendizaje. Procuró 
cuerpo, pero tu alma nos ilumina curar la perfección y la búsqueda que encuentro tras encuentro se 

de resultados signaron su desem- con la misma grandeza que lo hicis-tradujera en las decisiones más 
peño. te en vida. Hasta siempre, amigo.sabias para los puertopadrenses.

Hasta siempre, amigo
Por Rosa María Ramírez Reyes



REGULACIONES
� La venta se realiza en garajes, portales y 

otras áreas residenciales que no obstruyan 
el tránsito por aceras y vías.

� Pueden organizarse por las autoridades 
territoriales en parques y otras áreas.

� Para realizar esta actividad, las personas no 
requieren de licencia comercial ni de 
trabajador por cuenta propia.

� Los artículos para comercializar son de uso 
doméstico y personal; pueden ser usados, 
seminuevos y nuevos.

� Los consejos de la Administración 
municipales definen y divulgan los días en 
que se realizan las ventas.
 Se EXCLUYE la comercialización de las 
mercancías y productos siguientes:

� Lotes de artículos nuevos importados y de 
la industria nacional.

� Pieles de animales y maderas preciosas.
� Alimentos.

Con la intención de que las personas puedan vender aquellos artículos que tengan en el hogar, lo mismo de 
uso que nuevos. No requieren de una licencia comercial ni de ser trabajador por cuenta propia, ya que se 
trata de una actividad con carácter puntual o coyuntural.VENTA DE GARAJE

En el municipio de Las Tunas se autorizan los martes y sábados de 8:00 am a 12:00 m
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En la venta de la 
imagen (sita en 
Ángel Guerra 140 A, 
entre Vicente García 
y Colón, en esta 
ciudad) los 
productos más 
demandados han 
sido:
� Encendedores
� Bombillas 
� Chancletas
� Expansionadores
� Tomacorrientes
� Cables
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Por Rafael Aparicio e István Ojeda

A cargo de Graciela Guerrero Garay

Un cierre inédito de servi-
cios no esenciales rige 
desde el martes en el munici-
pio de Amancio, para dete-
ner el creciente número de 
casos del nuevo coronavirus 
detectados en ese territorio.

Con el consentimiento de 
la instancia provincial, el 
Grupo Temporal de Trabajo 
para la prevención y control 
de la Covid-19, en esa locali-
dad, indicó que desde la men-
cionada fecha quedaron 
paralizadas todas las presta-
ciones y actividades econó-
micas no imprescindibles. 
También se redujo al mínimo 
la movilidad ciudadana, esta-
bleciéndose puntos de con-
trol sanitario en los accesos 

nistración municipal; algo h a b i l i t a d o s  a l  e f e c t o ;  terrestres tanto con el vecino 
Correos hace otro tanto, similar ocurre con los surti-“Colombia” como con la limí-
exclusivamente a través de dos agrícolas, aunque acla-trofe provincia de Cama-
sus agentes postales y car-ró que “se mantienen los pun-güey.
teros. Los bancos realizan tos de expendio de esos ren-Únicamente, precisó el 
operaciones de depósitos y glones en las zonas de Los órgano de dirección, se man-
extracción de salarios entre Kilómetros”.tienen los servicios de Salud 
las 9:00 y las 11:00 de la Comunales, dijo, se con-asociados a la Atención Pri-
mañana de lunes a sábado.centra en los servicios maria, la vacunación, las pes-

“Amancio” terminó sep-necrológicos y la recogida quisas y otros ligados a la 
tiembre con la tasa más alta de desechos sólidos, la lim-lucha contra la pandemia; 
de positivos autóctonos por pieza de calles y áreas ver-así como las urgencias médi-
cada 100 mil habitantes (cin-des. Por su parte, la Empre-cas. La farmacia externa del 
co mil 595,1) de todos los sa de Acueducto y Alcantari-hospital local continúa traba-
municipios tuneros, al notifi-llado prosigue con la distri-jando durante las 24 horas.

bución de agua en camiones car en ese mismo lapso dos El transporte ha quedado 
cisterna y la evacuación de mil 117 casos, que a su vez circunscrito al traslado de los fosas sépticas; más la lectu- es la cifra más alta detectada trabajadores de Salud y los ra y cobro de sus servicios y allí desde el inicio de la pan-pacientes, junto a los contra- la reparación de redes demia en marzo del 2020. tos con los organismos que hidráulicas con averías, Regis t ró , además, la mantienen sus operaciones. incluyendo los salideros. mayor cantidad de fallecidos La red comercial se dedica En lo concerniente a otros certificados por la Covid-19 exclusivamente a la venta de sitios que atraen aglomera- sufrida en ese territorio en un leche, pan y los cárnicos, ciones de personas, el 

mes. Para hacer frente a la según el ciclo establecido Grupo Temporal de Trabajo 
tensa situación se han movi-por el esquema de distribu- indicó que la venta de gas 
lizado recursos materiales y ción de la canasta básica y licuado es de lunes a viernes 
humanos desde la capital los módulos ofertados de hasta las 11:00 de la maña-
provincial, en cuyos centros conjunto con las cadenas na, con prioridad para los 
de aislamiento han sido mensajeros; continúa la lec-Cimex y Caribe. La red gas-
recluidos amancieros que tura y cobro del servicio eléc-tronómica, por su parte, solo 
han resultado contactos de trico; de las telecomunica-coloca sus productos en las 
casos positivos o sospecho-ciones solo persiste la venta comunidades designadas 
sos al coronavirus.de cupones a los agentes desde el Consejo de la Admi-

“Amancio” cierra servicios 
para dejar afuera el virus 
 Belkis Acosta Domínguez, desde el reparto Fernando Betan-

court, en esta ciudad, escribe a la sección en nombre de los consu-
midores del mercado América Libre, perteneciente al Consejo 
Popular 19. Su carta indica:

“El establecimiento de la corporación Cimex, de ‘Las 40’, le surte 
a varias bodegas y a unas les distribuye módulos más que a otras. 
Por ejemplo, una tienda llamada La Mía ha sido muy beneficiada 
con productos como champú, detergente, desodorante y acondi-
cionador. Sin embargo, a la nuestra nunca le ha correspondido 
nada de eso.

“No hay uniformidad al distribuir. Es verdad que nuestro mercado 
tiene mil y tantos consumidores, pero no es justo que unos reciban 
y otros no. Además, vivimos de un salario. No podemos pagar en la 
calle 750.00 pesos y más por un pomo de champú. 

“Deben analizar esta situación. Nos sentimos satisfechos con la 
compra de aceite y el pollo, pero el aseo hace mucha falta tam-
bién”, enfatiza Belkis Acosta Domínguez, quien reside en la Calle 
31 número 24, entre 38 y Goicuría, en el reparto de marras. 

               RESPONDE DIRECCIÓN DE TRABAJO 
Bajo la rúbrica de Miguel González Velázquez, director provin-

cial de Trabajo y Seguridad Social, llega la respuesta a la queja del 
ciudadano Eduardo Viaño García relacionada con su mamá Oda-
lis García Mendoza, quien acumula 30 años de trabajo, está 
desempleada y, tras varias gestiones con esa dirección, no recibió 
respuesta. El lector reclama una ocupación laboral para ella y 
tener derecho a la jubilación, para la cual solo le faltan 24 meses.

“Odalis, vecina de la Calle 1-B número 52, entre 2 y 4, reparto Pro-
greso, municipio de Colombia, resultó contratada el 17 de octubre 
del 2017 por la Dirección Municipal de Trabajo y Seguridad Social 
(DMTSS) para desempeñar el cargo de Servicio de Asistencia 
Social a Domicilio, pero en fecha próxima al 19 de febrero de este 
año comenzó a presentar dificultades con su permanencia en el 
puesto laboral y en la calidad de los servicios que prestaba”, dice 
la carta de la Dmtss y continúa:

“Ello originó insatisfacciones en las personas vulnerables que 
atendía. En esta etapa, además, entregó certificados médicos por 
descompensaciones en las enfermedades que padece, las cuales 
le impedían cumplir sus obligaciones. Por tal razón, la entidad 
empleadora decide rescindir del contrato, al incumplir el requisito 
legal establecido para este desempeño, referido a la acreditación 
de un estado de salud estable con la ausencia de patologías ries-
gosas y antecedentes de desórdenes psiquiátricos. 

“La situación económica igual fue revisada y se visitó en su 
domicilio. Su núcleo lo integran ella y su hijo, quien es profesor y 
recibe un salario de cinco mil 38 pesos. La vivienda posee buen 
estado constructivo y es de mampostería. No procede, por tanto, 
la prestación monetaria temporal, según el Artículo 260.1 del 
Decreto 25 del 2020 del Reglamento de la Ley de Seguridad 
Social.

“Con la intención de tramitar su vinculación laboral al faltarle 
solo dos años para jubilarse, fue consultada la especialista en Psi-
quiatría encargada de atenderla, conociéndose que en estos 
momentos no puede realizar la actividad de Asistente Social y sí 
otras acorde a su nivel cultural. No obstante, Odalis manifestó a 
los especialistas de la DMTSS de ‘Colombia’ que ahora no 
deseaba trabajar y les informaría cuando estuviera totalmente 
rehabilitada. Se determinó, llegado ese momento, con certifica-
ción previa del facultativo, gestionarle una nueva vinculación 
laboral”. 

  INCONFORMES CONSUMIDORES 
DEL MERCADO AMÉRICA LIBRE  
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Por Luz Marina Reyes Caballero
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Cerca de 111 sistemas de riego 
serán recibidos a través del Pro-
yecto de Apoyo a la Intercoopera-
ción Agropecuaria en Cuba (Apo-
coop), con el objetivo de contribuir 
al desarrollo agrícola en este 
oriental territorio, comprometido 
con la soberanía alimentaria, la 
sostenibilidad y la adecuada nutri-
ción de hombres y mujeres.

Eduardo Cudina Espinosa, coor-
dinador de Apocoop aquí, explicó 
a 26 que, a pesar de la actual cri-
sis epidemiológica y el recrudeci-
miento del bloqueo económico 
contra la Isla, el impulso al progra-
ma productivo constituye priori-
dad para el Estado. En ese senti-

perspectiva de género. A tenor de minindustria para el procesamien-do, ya se encuentran en la provin- ello, no solo se destinan sus to de carne.cia 91 de los referidos sistemas de recursos para aumentar la pro- “Ya están a disposición de dis-riego, los cuales, en su totalidad, ducción de alimentos. En Puerto tintas unidades materiales de ofi-beneficiarán más de 254 hectá- Padre y “Jesús Menéndez”, uni- cinas y 22 módulos informáticos    reas. dades del Sistema de Atención a -comunicó-, que contribuyen a 
Según informó el representante, la Familia (SAF) recibirán vajilla, garantizar el cumplimiento de los 

la primera fase de la iniciativa solo ollas de diferentes capacidades, objetivos trazados”. De paso noti-
la acogió Manatí; sin embargo, ventiladores y otros suministros, a ficó que, “de su monto total, el asig-
esta segunda etapa se inserta en fin de respaldar la resiliencia de nado para esta comarca asciende 

los más vulnerables ante las afec-los ocho municipios del territorio, a más de un millón 503 mil euros”.
específicamente en 40 bases pro- taciones de la Covid-19 y, en gene- Con la ayuda de la organización 

ral, colaborar con la población de ductivas. “La remotorización de no gubernamental canadiense 
cada una de esas comunidades 10 tractores, con sus neumáticos, Oxfam y el financiamiento de la 
donde interviene Apocoop.máquinas forrajeras multipropósi- Agencia Suiza para el Desarrollo 

tos, paneles fotovoltaicos y la Cudina Espinosa informó que, y la Cooperación (Cosude), Apo-
adquisición de siete carretas para dentro de las misiones fundamen- coop promueve la creación de con-
apoyar la comercialización de los tales, se favorecerá la cooperati- diciones a fin de alcanzar formas 
surtidos agropecuarios son otras va de créditos y servicios (CCS) superiores de gestión cooperativa 
de las acciones que contribuirán a Elpidio Sosa, de la Villa Azul, en en el sector agroproductivo e 
fortalecer las capacidades”. aras de impulsar la elaboración de incrementar la producción de ali-

harina de yuca para niños y ado- mentos. “Las cooperativas deben Sobre la base de transformacio-
lescentes celíacos; y en la coope- lograr resultados superiores a par-nes en las que intervienen la cien-

tir de la puesta en marcha de los rativa de producción agropecua-cia, la academia y los campesi-
nos, el proyecto prevé empoderar modernos implementos y las ria (CPA) 26 de Julio, de “Aman-

cio”, pondrán en marcha una a los actores locales desde una maquinarias agrícolas”, concluyó.

Proyecto Apocoop muestra su pertinencia 
a favor del desarrollo agrícola 

Hace 12 años, Jorge Félix Gar- educación de sus hijos. Ahora la 
cía Velázquez inició, desde finca y las producciones se lla-
Güira de Melena, el camino de man San Joaquín, en recorda-
regreso hacia su natal Puerto ción a él, quien falleció en el año 
Padre, no solo con sus objetos 2000”.
personales sino con la voluntad Su rumbo se multiplica por 
de ayudar a su madre y hermana estos tiempos con la aprobación 
y de seguir siendo útil a la socie- de un proyecto de desarrollo 
dad. local por el Consejo de la Admi-

Por esa fecha recibió en usu- nistración de Puerto Padre, el 
fructo 4,3 hectáreas y se decidió cual estaba previsto para el 2022 
por algo casi insólito en Las y se adelanta porque disponen 
Tunas; pero, ya lo había experi- de algunos de los materiales 
mentado en tierras habaneras y requeridos.
su formación como ingeniero “Estamos en los trámites. Ya 
agrónomo le decía que sí, que liberaron parte del financiamien-
podía dedicarse al cultivo de la to y damos los primeros pasos 
uva. para la construcción de una 

“Fue muy difícil, de verdad. La minindustria que no procesará 
idea no tuvo aceptación entre únicamente uvas, por lo que vie-
mis colegas. Muchos pensaban nen meses de mucho trabajo. 
que sería un fracaso. Seguí ade- Ahora hay media hectárea de 
lante, teniendo presente lo viñedos, los que deben exten-
aprendido durante mi formación derse hasta 1,5, y el resto se dedi-
académica. Llegué a sembrar cará a frutales y hortalizas para 
más de cuatro mil plantas de la su procesamiento. Pensamos 
uva grande. Luego tuve que eli- sembrar guayaba, anonáceas, 
minar esa población porque se coco, cereza y otras variedades 
dañó por hongos. Me quedé con de frutas para hacer jugos y con-
las pequeñas, que también servas.
enferman, pero se pueden recu- “El proyecto dará empleo a 12 
perar. Actualmente tengo 54 plan- personas, entre la atención a las 
tas en producción”. parcelas y la minindustria, y pre-

Poco a poco sus terrenos  te nd em o s  p rio rizar a las muje-
-cercanos a la escuela secunda- res, además de fortalecer el com-
ria básica urbana José Maceo- promiso de cuidar el medio 
empezaron a cambiar y en ello ambiente. Por la ubicación de las 
ayudó mucho Tania, la hermana tierras, colindantes con el man-
convertida en brazo derecho, por- glar, pertenecemos a la Tarea 
que no solo colabora físicamen- Vida y la finca será un pulmón 
te, sino que lo estimuló a conti- para la ciudad. Haremos el vina-
nuar cuando las esperanzas dis- gre con los subproductos del 
minuían. vino, lo que quede de esas pro-

ducciones será alimento para las “Ella es licenciada en la espe-
lombrices y con su humus fertili-cialidad Materno Infantil y lleva 
zaremos los sembrados”.34 años de labor en el salón de 

El vinagre de uvas San Joa-partos. Acá trabaja mucho en su 
poco tiempo libre, siempre quín tiene un sabor inigualable, 
poniendo su amor en lo que hace comentan quienes lo han proba-
para lograr el cultivo con calidad. do en la cooperativa de créditos 

y servicios Ramón Rodríguez También cuento con mi esposa y 
López y en otros sitios del norte-mi madre, quien realiza algunas 

faenas ligeras. ño municipio. Y seguramente así 
será con el resto de los surtidos, “Apenas había recursos para 
cuando eche a andar esta inicia-iniciar. Innové con postes vivos 
tiva.de moringa y varas de bambú y 

king grass para hacer el parral y Esa es la meta de este produc-
mantenerlo en alto. Decidí apli- tor, quien pretende llegar a más 
car técnicas agroecológicas para de tres mil 300 plantas de uva en 
no depender de nada y garanti- 24 meses y cuidarlas para que 
zar lo que necesitaba. Desde duren mucho tiempo, pues si se 
que me gradué en 1991, he estu- les dan todas las atenciones cul-
diado mucho; más en esta época turales pueden vivir entre 75 y 80 
en la que le he puesto todo mi años. Larga vida entonces a 
corazón a la actividad. No fue Jorge Félix, la finca San Joaquín 
fácil, pero al fin está logrado”. y a un sueño que cambiará la 

existencia de muchas familias, a Decidido a no rendirse, Jorge 
Félix diseñó su logo “con la ima- la vez que contribuirá al desarro-

llo de Puerto Padre y de todo el gen de mi padre convertido en 
santo, como un homenaje por la territorio tunero.

El sueño cumplido 
de un productor de uvas 

Por Yenima Díaz Velázquez

quier duda con respecto a las 
crianzas, la prevención de enfer-
medades, el manejo, la reproduc-
ción y la Agrotecnia”.

Hasta el momento ya seleccio-
naron a ocho productores, los que 
recibirán las jaulas en fechas cer-
canas, pues -tal como se constató 
en visita a las fincas- tienen crea-
das todas las condiciones. No obs-
tante, hay capacidad suficiente 
para insertar a otros interesados, 
quienes han de llamar a los núme-
ros telefónicos 59962880, 
31371079 y 31371898.

“Cuando hablemos podremos 
explicarles sus inquietudes, pero 
sí adelantamos que el proyecto 
será muy beneficioso para ellos. 

“Algunos las hicieron como dice En primer lugar, porque tienen un 
en el proyecto, de madera y techo mercado asegurado, pues la 
de guano; pero pueden usarse las Empresa de Ganado Menor com-NA NUEVA oportunidad para ya hechas por los exconveniantes prará el total de las producciones.fomentar la crianza de cone- porcinos. Se realiza una parada “Asimismo, se invierte menos jos -en este caso en naves rústi- sanitaria, resulta imprescindible la en comida que si hubiera que cas- ofrece un proyecto que desinfección total y cuando cum-impulsa la unidad empresarial de adquirir piensos. Y, por último, plan los requisitos, les vendemos base (UEB) Ganado Menor de la compramos la carne a 60.00 las reproductoras”.provincia y que responde a la pesos el kilogramo. Se estima, A diferencia de lo que ocurre en necesidad de producir más ali- por cálculos que han hecho los la crianza de cerdos, la cunicultu-mentos. especialistas, que una nave con ra no requiere de piensos indus-A propósito, la entidad pretende 100 reproductoras puede generar triales. Basta plantar forrajes y lo sumar a algunos porcinocultores unos 300 mil pesos cada año.mejor es que no hay una obliga-que por diferentes razones no con-

“Con ese dinero, podrán pagar ción con determinada variedad, tinuaron en la actividad, aunque 
créditos bancarios y acceder a porque esos animales comen Osmani Medina Blanco, jefe de 
insumos, compensar a los traba-más de 120 especies.Producción de la UEB y coordina-
jadores contratados e invertir en dor del programa, explicó que pue- “Deben tener, además, entre 3,5 
los gastos familiares”, concluyó den incorporarse otras personas. y cuatro hectáreas para la siem-
Medina Blanco.bra de los alimentos que necesi-“El requisito fundamental es que 

La producción de carne de tan los conejos, y así garantizar el tengan una nave de 30 metros de 
conejo es actualmente una exce-crecimiento en todas las etapas, largo, o dos de 15 metros. Tam-
lente alternativa para sustituir incluyendo la ceba. Esa es la ven-bién deben medir nueve metros 

taja de este convenio con relación importaciones y contribuir al cum-de ancho y dos o tres de alto. Pero 
plimiento de los cinco kilogramos a otros.estamos abiertos al análisis y 
de proteína animal como prome-aceptamos otras variantes. Lo “Nosotros, como empresa, esta-
dio por habitante, previstos en el importante es que en esos locales ríamos en constante comunica-

puedan ubicar unas 210 jaulas Programa de Autoabastecimien-ción para asesorarlos, darles 
que nosotros garantizaremos. capacitación y aclararles cual- to Municipal.

Convocan a cunicultores a participar en iniciativa de crianza

Por Yenima Díaz Velázquez
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ESPECIAL

Por István Ojeda Bello

Una doctora recién estrenada 

 
en zona roja

 Por Dayana Menzoney Justiz 
    (Estudiante de Periodismo)

cabecera, en septiembre fueron sino además, con la batería de “las tando los casos a tiempo y aislándo-
menos de tres de cada 10. Por pri- Soberanas”, salidas del ingenio de los”, expresó Manuel Pérez Galle-
mera vez en el 2021 detuvo su ten- los científicos de Instituto Fínlay de go, miembro del Comité Central y 
dencia al alza en su tasa de inciden- Vacunas; e, incluso, con el inyecta- primer secretario del Partido aquí, al 
cia de confirmados autóctonos por ble donado por la República Popu- hablar sobre lo que se hace en los 
cada 100 mil habitantes de un lapso lar China. territorios cuyo panorama se ha 
a otro; aunque no es ocioso acotar agravado: Manatí, Puerto Padre, En este aspecto, el municipio de 
que ese descenso empezó a notar- Jesús Menéndez y Amancio. Allí, Las Tunas lleva la delantera, porque 
se desde las dos últimas semanas insistió, se cometieron varios erro-la inmunización inició mucho antes, 
de agosto. res que han ido corrigiéndose, siem-por lo que al concluir septiembre 

pre escuchando los estados de opi-Donde el noveno mes del año más de la mitad de sus habitantes 
nión de la ciudadanía. conservó un botín nefasto fue en el completaron su esquema, algo que 

apartado de los fallecidos certifica- solo ha logrado hacer alrededor del De ese oído puesto en el parecer 
popular nació la reorganización de dos por Covid-19, pues sumó más 25 por ciento de los de Puerto Padre 

de la mitad de todos los registra- y “Colombia”. Estos ascensos en la las consultas de infecciones respira-
dos. Igualmente, en esa triste cate- vacunación han ido, asimismo, por torias y del transporte sanitario, que 
goría se expresó el esparcimiento cuenta de extenderse especialmen- tan efectiva fue en la Capital de la 
del virus, porque mientras esta loca- te hacia grupos hasta ahora no Escultura Cubana; y que ahora apli-
lidad capital vio caer su total con intervenidos, como las personas de can en el resto de la geografía tune-
respecto a agosto, ocurrió lo con- entre 2 y 18 años de edad, los adul- ra.
trario en el resto de las demarca- tos alérgicos o los convalecientes.  Es de esperarse que en octubre y 
ciones, cuyas cifras son más alar- RAZONES PARA EL CAUTO tan temprano como en sus prime-mantes con relación a períodos pre- OPTIMISMOpositivos importados se mantuvie- ras dos semanas, veamos trepar vios. En Puerto Padre, “Jesús ron en cifras mínimas. Expertos y autoridades del aún más los totales de pobladores Menéndez” y Manatí se duplicaron Gobierno coinciden en que la franca     CAMBIÓ EL EPICENTRO con esquema completo de vacuna-STA provincia deja atrás a sep- los decesos; en “Amancio”, incluso mejoría del municipio cabecera ción, pues comenzarán a recibir sus Atenidos al momento de notifica-tiembre con doble dispersión: más. nace del efecto combinado del con-ción, el peor día de Las Tunas en el una preocupante, el SARS-CoV-2, y terceras dosis de Abdala tanto los   PINCHAZOS SALVADORES finamiento y la vacunación. Aunque, adultos mayores de 19 años de otra esperanzadora, las vacunas mes pasado sería el 9 de septiem- En septiembre, las vacunas Abda- tal cual dijo el gobernador de la pro-anti-Covid-19. En el noveno mes del bre (867 casos). Sin embargo, el edad de siete municipios como los la, Soberna 02, Soberana Plus y vincia, Jaime Chiang Vega, “no verdadero pico de contagios habría año, Las Tunas superó la barrera de jóvenes de 18 años de toda la pro-podemos abandonar las medidas hasta la china Sinopharm salieron ocurrido casi una semana antes, el los 13 mil positivos autóctonos noti- vincia. Eso, sin contar a los alérgi-de viaje a todos los confines de la de distanciamiento físico y el lavado día 3, cuando a más de mil tuneros ficados, totalizando tres mil 340 más cos y convalecientes, especialmen-de las manos.tierra de Vicente García González. a quienes se les tomó la muestra que en el precedente. No obstante, te estos últimos, que al necesitar De un mes a otro se multiplicó por “Necesitamos ir a la paulatina reac-para examen PCR luego resultaron es preciso notar que la tasa de cre- una única dosis de Soberana Plus dos la cantidad de tuneras y tune- tivación de la economía”, señaló refi-positivos.cimiento con respecto al mes ante- finalizan más rápido el proceso con ros que han recibido al menos una riéndose al modo en que en esta rior (0,3) fue la más baja vista en el Que en septiembre la provincia el consiguiente impacto positivo en dosis de alguna de estas y creció el ciudad han regresado algunos ser-

actual calendario. superara el récord de más detecta- vicios, como los trámites del Regis-número de grupos etarios benefi- las estadísticas.
dos en un mes no es quizás lo más Eso quiere decir que persistió el ciados. tro Civil, de la Vivienda, los pagos de Cada vez es más claro que cuan-novedoso. En definitiva, esa ha sido aumento, sí, pero el ritmo siguió las comunicaciones y la electrici- to más temprano venzamos en esta Al cierre de agosto, uno de cada la tónica de la pandemia aquí en lo ralentizándose. Tanto es así que, si dad, o la reservación en algunos guerra silenciosa que literalmente tres pobladores ya contaba, aunque 
que va del 2021; lo notable es que restaurantes. Cada nueva apertura, de agosto a septiembre esa tasa se ha llevado a miles de nuestros sea, con una primera dosis y única-
su epicentro ya no resulta la Ciudad aclaró, debe tener la certificación hubiera sido similar a la que hubo compatriotas, podremos, también, mente de Abdala. A finales de sep-
de Puertas Abiertas que acaba de por las autoridades sanitarias.  entre julio y agosto, entonces emplear más energías en prevale-tiembre eran dos de cada tres los 
celebrar su aniversario 225.habríamos tenido cuatro mil 700 cer ante la otra no convencional protegidos y no solo del inmunóge- “El trabajo de prevención en las 

que ahora mismo enfrenta nuestra Si en agosto seis de cada 10 diag-enfermos más que los 13 mil 468 no producido por el Centro de Inge- comunidades es crucial para cortar 
Revolución.nosticados residían en el municipio niería Genética y Biotecnología, la transmisión desde la base; detec-casos informados. Por su parte, los 

Covid-19: septiembre de dispersión 
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te permite valorar mucho más la vida Medicina requiere eso, mucho inte-“A pesar de tener varios médicos 
de las personas, con sus dificulta- rés y estudio”.en mi familia yo no quería estudiar 
des”.Medicina, sino Comunicación     DEL AULA A ZONA ROJA

Social”, dice la doctora Evelyn Diana            DESAFÍO MAYOR Iniciarse profesionalmente lleva Navarro Fernández, quien el pasado La Covid-19 llegó para cambiar la una preparación, podríamos decir, mes de julio comenzó su vida profe- existencia de todos, los vuelos se psicológica, por parte de los estu-sional. Ella dio el paso al frente cuan- detuvieron, las escuelas y centros diantes que se enfrentarán a la vida do el país más lo necesitó, ante el de trabajo empezaron a laborar a laboral. El período de vacaciones aumento de casos positivos a la distancia. El mundo no dejó de girar, sirve para despojarse del aura de Covid-19. pero comenzó a hacerlo con más colegiales o alistarse para el camino 
“En el último año del Preuniversita- calma, con miedo. Todos teníamos que van a emprender.

rio se despertó en mí un sentimiento fe en el mañana y temor a la vez, el Los jóvenes egresados de las muy grande hacia esta carrera y me SARS-CoV-2 no entiende de rostros facultades de Medicina ahora no di cuenta de que era lo que verdade- o edades. tuvieron chance de asimilar la gran 
ramente yo quería y necesitaba en Fueron ellos, los profesionales de responsabilidad que venía: el país 
mi futuro. En ese momento valoré Salud, quienes no tuvieron tregua, ni realizó un llamado para que apoya-
todo lo dicho en las citas de ‘puertas tiempo de pensar en lo que sucedía. ran sus áreas de Salud. No hubo 
abiertas’ en la Universidad, y com- Entre estos destacan los estudian- oportunidad de comprender que ya 
prendí el grado de nobleza y solida- tes de Medicina, que han estado en habían salido del examen estatal, o 
ridad que existe dentro de la profe- guardia, puerta por puerta, en busca depende mi salud y la de quienes meros auxilios; no podemos poner-superar el estrés que pasó la familia 
sión”. de ese paciente con síntomas. conviven conmigo. Fue complejo, nos a debatir en ese minuto. Pero junto a ellos en las noches de desve-

Desde casa tiene el ejemplo, y lo por los estudios, más el agota- pero todo es cuestión de adaptarse. las personas en la calle, en sus “Nuestro reto requirió de un 
sabe que ser médico supone ries- miento físico de los días que estuvie- Yo soy médico, ese es mi deber, y casas sí tienen ese tiempo y no lo esfuerzo triple, porque debíamos 
gos y sacrificio, pero ella estaba ron en el hospital, incluso, la fecha tengo que estar para el que me nece- emplean”.pesquisar toda la semana. Tenía-
segura cuando entró a la Universi- site. Es lo que me repetía y les repe-antes del ejercicio de culminación de Las calles vacías no son del agra-mos docencia, no importaba si 
dad de Ciencias Médicas de Las tía a ellos. año. do de nadie, pero escuchar una sire-había o no transporte o si la situa-
Tunas, sabía que iba a ser una gran na es tortuoso, no sabemos quién ción epidemiológica estaba más “Al enfrentarte a la zona roja “Ese proceso fue muy fuerte para 
doctora y se lo demostró a sí misma nosotros, no tuvimos la soñada gala va en esa ambulancia, si lo conoce-compleja. Había que llegar al hospi- demuestras tu valía como ser huma-
durante los seis años de estudio. no, es ahí cuando eres capaz de en la que nos entregan el título, o la mos. Duelen más las pérdidas, las tal o la Universidad en los horarios 

entender lo que pasan tus pacien- secuelas, las noches de desvelo, la establecidos. Durante la pandemia fiesta grupal en la que nos despedi-“Mi llegada a ese centro me hizo 
tes, y lo que es la sensibilidad, la soli-nosotros no hemos dejado de estu- mos del aula y, mucho menos, vaca-evolucionar, porque en primer año escasez de oxígeno...
daridad; porque debes comprender ciones. Como diríamos, ¡quemamos tenía cierta inmadurez. Hasta ese diar, y al estar en el último año de la “Mi consejo para la población es 
el dolor ajeno, ayudar a aliviar ese etapas! Mi llegada a la zona roja no instante en el que empiezas a tratar carrera el estrés se multiplica y el que se cuiden, que extremen las 
dolor y transmitir esperanza en todo me afectó tanto, tal vez como a otros con los pacientes, a conocer sus pro- contenido por vencer también. medidas higiénicas y cumplan con 
momento.egresados, porque hacía unos blemas, no ves que eres tú quien el distanciamiento social, porque si “En este momento mi prioridad es 

meses había estado allí como alum-tiene que resolverlos o, al menos, “Nosotros también sentimos mie- hacemos eso podemos evitar la mi profesión, soy residente de pri-
na, por lo que dominaba el trabajo ayudar a que sean menos graves. do, y nos cuidamos, nos protege- muerte de tantas vidas humanas. mer año en la especialidad de Medi-
que debía hacer y no tenía miedo. mos al máximo y aun así resulta ine-“Y con los años allí creces, porque cina General Integral, y ahora Es doloroso perder a un paciente y 
De mi parte solo quedaba cuidarme vitable en ocasiones que nos conta-aprendes a ver la vida diferente y a mismo cada jornada que paso frente duele mucho más saber que mien-
para no infectarme y llevar el virus a giemos, porque la vida de nadie enfrentar las situaciones con mayor a un paciente es tiempo que invierto tras nosotros dejamos el alma en 
mi familia. puede esperar cuando hay que soco-determinación y seguridad; apren- aprendiendo, porque aprendemos esos calurosos trajes, hay quienes 

rrerla, y salimos corriendo y sin dar-“En mi casa lo veían desde otra des a ver a hombres y mujeres cuando tratamos a alguien, cuando son capaces de bajarse la mascari-
nos cuenta olvidamos la máscara, perspectiva, para ellos es difícil, las como seres biopsicosociales, tal realizamos un diagnóstico; nos lla para fumar sin la menor preocu-
solo porque alguien requiere los pri-preocupaciones aumentan, de mí cual te enseñan en la carrera y esto vemos obligados a estudiar y la pación”.
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Tinta 
fresca

A cargo de Juan Morales Agüero

FRASES PARA LA ETERNIDAD

INTERNETicias

POSTALES TUNERAS POSTALES TUNERAS 

Por Esther De la Cruz Castillejo

Siempre anda apurado y con cosas 
pendientes por cumplir, sus pasatiem-
pos se resumen a ayudar a los demás 
y escribir. Este último es el que lo hace 
destacar y aunque resulta uno de los 
mejores estudiantes de la carrera de 
Comunicación Social de la Universi-
dad de Las Tunas, Lester Fernández 
Ballester no deja de impresionar por 
su talento literario. 

Cuestión de origen es el cuaderno 
de minicuentos que por estos días lo 
colma de orgullo; en esas páginas, de 
una manera corta, pero concisa, nos 
relata historias que en muchos casos 
son basadas en hechos reales.

“La idea de publicar un libro             
-explica- surgió gracias a la revista 
colombiana Alebrijes. Ellos publica- en todo lo relacionado con la correc-
ron uno de mis textos, y el editor me ción, el nuevo proceso de edición y el 
contactó para saber si tenía más, diseño. “En ningún momento trataron 
como para hacer un libro. En ese de imponerme nada sobre las cues-
momento yo estaba escribiendo una tiones literarias o el estilo, siempre res-
novela, La danza de las cañas, pero petaron mi forma de escribir, y en ese 
al llegar este nuevo proyecto, sí, por- sentido me siento muy agradecido”.
que era algo que no pensé que fuera a Las imágenes motivan a los lecto-
surgir tan de repente, le di un alto a la res, ellas nos despiertan un poco esa 
novela”. curiosidad por la historia y dejan un 

¿Por qué Cuestión de origen? amplio espacio para la imaginación. 
“Gracias a Javier Vila López, el ilustra-“La recolección duró poco tiempo, 
dor de cada minicuento, mi libro es los relatos estaban escritos, solo falta-
más fácil de leer -asegura Lester-. En ba crear una armonía entre ellos y con-
un tiempo récord, Javi supo hacer solidar una verdadera historia; fue 
cada imagen, porque teníamos pre-leyéndolos que me surgió el nombre.
mura para la entrega”.“Cuestión de origen se titula uno 

¿Te consideras escritor?de los minicuentos, trata sobre el ori-
“Tiempo atrás, cuando me hacían gen de algo que pasa a ser mundial, 

esa pregunta decía que simplemente muestra el principio de las cosas y en 
escribía, pero desde hace dos años cada narración se debate el origen de 
he reforzado mi escritura. Al vincular-los personajes, de sus vidas. Por eso 
me con la Asociación Hermanos Saíz el nombre de esta, que podría llamar, 
(AHS), empiezo a tomarme todo más mi primera obra”.
en serio, a velar por cada palabra, Este tipo de trabajo requiere más pues en ocasiones he tenido que pre-apoyo del que muchos son capaces sentar mi trabajo en eventos.de imaginar, para ello el joven autor 

“Entonces, sí, me pueden llamar contó con Jonathan Alexander, editor 
escritor, ya tengo mayor conciencia colombiano dispuesto a hacer las 
de la palabra y a lo largo de este com-correcciones pertinentes. “Él, como 
plejo año de pandemia les he dedica-todo editor, me lo devolvió como dos o 
do tanto tiempo a mis textos, que sí, tres veces, con el objetivo de que el 
soy escritor”.volumen quedara lo mejor posible, 

porque este era un reto para los dos.
“Ya cuando estuvo el borrador final, 

la editorial de la revista dijo que no 
podía encargarse de mi texto, pero sí 
recomendarme a otras casas en Perú 
y Nicaragua, y me di a la tarea de 
enviarlo personalmente”.

El Taller Blanco de Ediciones es el 
sello que auspicia Cuestión de ori-
gen, esa institución de una manera 
especial brindó su apoyo y confianza 

“Hacer un libro no estaba en mis planes”
Por Dayana Menzoney Justiz (Estudiante de Periodismo)

Y mientras la ciudad de Las obra Todas las bestias de la narrativa cubana, y hacerlo de 
tierra. El jurado reconoció la manera sencilla y efectiva.Tunas celebraba su cumplea-
efectiva construcción de los per-ños 225, los muchachos de la “Es una novela rara, pero 
sonajes, la limpieza de los tex-Asociación Hermanos Saíz puedo asegurar que disfruté 
tos y, sobre todo, la gran carga mucho escribiéndola. Estoy (AHS) le obsequiaban la realiza-
psicológica que encierran en ción de manera virtual del XXVII muy agradecido de un evento 
sus argumentos. tan bien preparado, y en el que Premio Literario Portus Patris. 

todo el tiempo percibimos el La autora se confesó feliz por Esta vez dedicado a la narrativa 
esfuerzo del comité organiza-este, su primer acercamiento al y a los 35 años de la organiza-
dor”, comentó desde la capital ción. certamen que cada año convo-
del país. ca Las Tunas y que desde hace Desde las redes sociales, 26 

Fueron 20 las propuestas que dos, por desdichas de pande-estuvo al tanto de lo mucho que 
contendieron y 10 resultaron mia, se ha visto alejado del mar, han crecido en eso de hacer del 
finalistas. El programa invitó a las fogatas y las comunidades ciberespacio un sitio de inter-
diversas actividades virtuales, costeras habituales en su sede cambio placentero, que acorte 
que incluyeron podcasts, video-de tanto tiempo, Puerto Padre.distancias físicas y entronice el cuentos y presentaciones de arte y el crecimiento espiritual. “Estoy honrada y satisfecha. libros, algunas de ellas marcan-

Algo que, por cierto, han reco- El libro tiene 14 cuentos que do un guiño al aniversario de la 
nocido con creces los partici- escribí en los últimos años. En ciudad y sus influjos. 
pantes en la cita. Ellos, asegu- ellos hablo de los sentimientos Ya anunciaron que la próxima ran, “se sintieron constante- humanos, toco el odio, la frus- edición estará dedicada a la poe-mente formando parte del tración, la rabia, la felicidad y sía. Ojalá y para esas fechas 
encuentro”. hasta la rutina”. hayan regresado los abrazos, y 

La joven periodista matancera La mención, por el cuaderno a las promociones digitales, que 
Yeilén Delgado Calvo, graduada Zil 13, fue a las manos del joven llegaron para quedarse, se 
del Curso de Técnicas Narrati- habanero David Martínez Balsa. sumen las guitarras y la mística 
vas del centro de formación lite- Destacó por la forma de contar con que nació este concurso, 
raria Onelio Jorge Cardoso, se una temática que el jurado con- cercano al mar, pendiente de 
alzó con el lauro mayor por la sideró exótica dentro de la sus olas.

Portus Patris, un evento que crece, 
aunque lejos del mar

CURIOSIDAD  LECTIVACURIOSIDAD  LECTIVA

Segeún un etsduio de una 
uivenrsdiad ignlsea, no ipmo-
tra el odren en el que las ltears 
etsán ersciats, la úicna csoa 
ipormtnate es que la pmrirea y 
la útlima lteras esétn ecsritas 
en la psioción cocrrtea. El 
rsteo peude etsar ttaolmntee 
mal y aun pordás lerelo sin 
pobrleams.
Etso es pquore no lemeos 
cdaa ltera por sí msima, la 
paalbra es un tdoo. Pesorna-
melnte me preace icrneílbe...

La polaca Marie Curie es una de las pocas personas que han ganado dos pre-
mios Nobel (Física y Química)… El teclado y el teléfono son los elementos 
de oficina en los que conviven más bacterias… Al mar Muerto le llaman así 
porque, debido a su alta salinidad, casi no alberga organismos vivos... El 
mayor atasco de coches de la historia se produjo en Pekín en el año 2010 
y duró 15 días… Existen algunas especies de mariposas que nacen, viven y 
mueren en el mismo día... La estrella más luminosa del universo es la Pis-
tol Star, que genera un brillo 10 millones de veces superior al del Sol... El 
impacto de una ola contra las rocas equivale a la fuerza con la que choca un 
camión de 25 toneladas contra un muro... El iridio es el metal más pesado y 
se funde a casi dos mil 500 grados centígrados... La Gran Muralla China 
data del siglo III a.C. y mide seis mil kilómetros de longitud... El mapache lava 
sus alimentos antes de comérselos...

DATOS PARA SU ARCHIVO

Casi todas las personas son tan felices como se decidan a serlo. 
Abraham Lincoln (decimosexto presidente de Estados Unidos)Abraham Lincoln (decimosexto presidente de Estados Unidos)

Ciudad México.- Un mexicano que conducía por una 
autopista de esta populosa urbe fue detenido por la 
policía de carretera con el propósito de someterlo a un 
control rutinario de alcoholemia. En el momento en que se 
lo iban a hacer, escucharon una voz que, desde el asiento 
trasero, repetía una y otra vez: “¡Está borracho!, ¡está 
borracho!”. Curiosos, los agentes se asomaron, y 
descubrieron que el sonido procedía de un simpático loro, 
cuya vida debió ser salvada por ellos cuando su dueño 
intentó estrangularlo por traidor. Finalmente, el ave tenía razón: el 
conductor no pasó la prueba de ebriedad y ahora espera por un juicio. 

En la  revista Tunas de 
ayer y de hoy aparece 
publicado que el núcleo 
capital del antiguo munici-
pio de Victoria de las Tunas 
fue declarado ciudad en 
1853. Dice que en 1943 el 
término tenía 91 mil 292 
habitantes, con una densi-
dad poblacional  de 22,82 
por km . Con su área de 
poco más de cuatro mil km , era el mayor municipio de la pro-
vincia de Oriente y el cuarto nacional. La ciudad contaba 
por entonces, sin incluir su zona suburbana, con 12 mil 300 
pobladores y dos mil 711 familias. En sus predios residían  
236 españoles, un alemán, cuatro ingleses, dos franceses, 
38 súbditos de otras naciones europeas, siete norteameri-
canos, 94 latinoamericanos, 63 chinos y 31 súbditos de dife-
rentes países asiáticos. 

La  luz viaja a la pasmosa velocidad de 
300 mil km/segundo. Si una nave espa-
cial pudiera desplazarse con tal rapidez, 
le daría la vuelta al planeta (40,075 km 
de circunferencia) siete veces y media 
en un segundo. Esto es igual a 450 
veces en un minuto, 27 mil en una hora y 
648 mil en un día. La velocidad de la luz 
es tal que los 150 millones de kilómetros 

que separan a la Tierra del Sol serían vencidos por esa 
hipotética nave en solo ocho minutos y 19 segundos. Y si 
de llegar al planeta más alejado del Sistema Solar se trata 
(Neptuno, a cuatro mil 495 millones km del Sol), la aero-
nave tardaría en aterrizar allí cuatro horas y 40 minutos. 

     INSÓLITA VELOCIDAD DE LA LUZ     INSÓLITA VELOCIDAD DE LA LUZ
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En la imagen, Yeilén Delgado Calvo.
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Por Juan Morales Agüero

años del sabotaje. Tampoco logró Pocos actos terroristas en la histo-
ria de la humanidad han indignado y reponerse del trauma”.
conmovido tanto a la opinión públi- Para honrar eternamente la 
ca del planeta como el perpetrado memoria de Leonardo y Carlitos, 
contra una aeronave de Cubana de existe en Las Tunas el museo 
Aviación en pleno vuelo el 6 de octu- memorial Mártires de Barbados. Es 
bre del año 1976, minutos después la única institución de su tipo en el 
de despegar del aeropuerto de Sea- país, y encarna per se la voluntad 
well, en la caribeña isla de Barba- de propiciarle al visitante un acerca-
dos. miento a sus biografías a partir de 

Aquel crimen horrendo, en el que documentos, fotos, trofeos, meda-
murieron 73 personas, será por los llas y objetos personales. El recinto 
siglos de los siglos una herida a constituye también una importante 
prueba de cicatrices en el corazón fuente referencial en torno a las atro-
mismo de la Patria. Entre las vícti- ces circunstancias en que se con-
mas del monstruoso sabotaje figu- sumó el crimen.
raron los miembros del equipo juve-     ASÍ NACIÓ EL MEMORIAL
nil de esgrima de Cuba, que retor- Fue el comandante Faure Cho-naban a casa desde Venezuela 

món, por entonces primer secretario luego de conquistar en su capital los 
del Partido en Las Tunas, quien máximos honores en el Campeona-
tuvo la idea de concebir un museo to Centroamericano y del Caribe de 
que perpetuara en la comarca el la especialidad. Eran 24 deportistas, 
recuerdo de ambos mártires. La 16 de los cuales apenas promedia-
casa donde residía la familia de Car-ban 20 años de edad.
litos se pintaba de maravillas para Rotman, el oficial a cargo de la 
tal propósito, tanto por su simbolis-torre de control del aeropuerto bar-
mo como por su construcción: un badense de Seawell, declararía a la 
inmueble de dos niveles, forrado de prensa dos días después del hecho: 
madera y con techo de zinc, que el “Pero, ¿quién odiaba a esos 
padre del esgrimista -carpintero de muchachos? Casi todos en ese 
oficio- había levantado en las proxi-avión eran jóvenes. No, no señor, 

RADIOGRAFÍA DEL de Carlitos a los 35 días de nacido. hidalguía y el valor del pueblo cuba-midades del río Hórmigo, a pocas no solamente los deportistas, digo 
MEMORIAL Allá, su carné de la UJC y el de usua- no. La pieza está facturada en metal cuadras del centro histórico de la que casi todos. Los deportistas, los 

rio de la biblioteca. También una soldado, cuyas asperezas le conce-ciudad. Se habló sobre el tema con El museo abrió sus puertas el 2 de tripulantes, los guyaneses. Ocho libreta con notas de clases y su dia- den un singular dramatismo.sus inquilinos y ellos, de buen grado julio de 1977, luego de un intenso guyaneses eran estudiantes y otros rio de entrenamiento. Una postal y voluntariamente, aceptaron Recrea desgarradoramente un período de búsqueda de informa-tres eran abuela, hija y nieta. La dedicada a su mamá por el Día de mudarse para otra vivienda. ción y de acopio de muestras para cuerpo humano hecho pedazos y niña, de solo 9 años. Todos inocen- las Madres hace humedecer las nutrir anaqueles y vitrinas. Tan pron- consumido por el fuego, pero ergui-“A los pocos días de concertado el tes y sanos. Y si una cosa así ha pupilas.to franquea el visitante la puerta de do a pesar de todo, con un brazo en acuerdo, Faure me llamó para que podido suceder, ¿quién puede estar 
Desde un mural aledaño, un certi-acceso, recibe un impacto visual: alto y el puño cerrado, dispuesto a asumiera la restauración del local    tranquilo en este mundo?”.

ficado emitido por el Comité Olímpi-las fotos de las 73 víctimas del sabo- defender a ultranza el suelo, la dig--me contó el escultor Rafael Ferrero    LEONARDO Y CARLITOS co Mexicano reconoce las dotes de taje, incluyendo las de cinco corea- nidad y la soberanía de la Patria.(fallecido)-. Las obras tomaron Dos de aquellos jóvenes eran floretista de Leonardo. Son suyos nos y 11 guyaneses, técnicos y algún tiempo, porque, como la En la parte trasera del inmueble tuneros. Leonardo McKenzie trofeos, placas, ropa, un radiograma deportistas. Eriza la piel, emociona estructura estaba medio hundida, principal, donde una vez estuvo el Grant tenía apenas 22 años de dirigido a su hermano médico, hasta los tuétanos contemplar tan-primero hubo que enderezarla y taller de carpintería del padre de Car-edad y un creciente prestigio inter- armas, un comprobante del Servicio tos rostros llenos de vida.hasta sustituir las tablas de las pare- los Leyva, el área de esgrima es nacional; Carlos Leyva González Militar, llaveros, cartas de referen-Junto a las imágenes ordenadas des y las losas del piso. Pero valió la toda una alegoría a los caídos en cias, su Carné de Identidad...acababa de cumplir 19 primaveras en filas, una pintura remeda al DC-pena, pues el resultado no pudo ser aquella salvaje masacre aérea del 6 y en él estaban cifradas grandes MEDALLAS, ESCULTURAS Y 843 de Cubana y, al lado, la crono-mejor”. de octubre de 1976. Allí se han for-esperanzas para el ciclo olímpico. ACADEMIAlogía desde que despegó en Guya-
mado varias generaciones de esgri-A Ferrero le aguardaba una nueva Sus familias quedaron destroza- na, sus escalas en Trinidad-Tobago Algo que el museo memorial exhi-tarea: ¡construir en el patio del mistas, casi todas bajo la mirada das por la tragedia. y Barbados, y, finalmente, su caída be con particular orgullo son las memorial una academia de esgrima experta de Delio Pavón, quien fuera al mar frente a una playa repleta de “Mi mamá no pudo superar medallas Soles sin Manchas, entre- también entrenador de Leonardo y para niños! Se hizo con el objetivo bañistas atónitos ante la tragedia. jamás aquel golpe -declaró luego gadas a los familiares de las vícti-
Carlitos.de vincular sobre sus plataformas el Un croquis reproduce la ruta del Maricela, hermana de Carlitos-. mas al cumplirse 25 años de los 

avión, según la captó el radar del conocimiento de la historia con la El crimen de Barbados es una heri-¡Hasta tuvo que dejar el trabajo! sucesos. En el patio del museo, una 
aeropuerto de Seawell. Desde un práctica del deporte -precisó-. Y, por da abierta en la sensibilidad de los Aseguraba que lo veía en la puerta escultura se levanta, desafiante. Es 
sencillo pedestal, un trozo de fuse-cierto, entre los primeros matricula-de la oficina, como cuando él iba a cubanos. Recordarlo cada año es la obra del matancero Juan Esnard 
laje rescatado en el océano acusa a dos en el área figuraban parientes manera de denunciar un acto terro-Heydrich, quien la donó a la institu-verla allí. Ella murió de una trom-
los asesinos.de Carlitos y de McKenzie, dispues-bosis cerebral, con su enorme ción en 1978. Para crearla apeló al rista que marcó nuestra historia y 

famoso verso de Bonifacio Byrne Hay pertenencias de los mártires dolor por dentro. Mi padre sufrió un tos a ocupar su lugar con los flore- que dejó sin la justa condena a sus 
que la identifica, emblema de la por doquier. Aquí, una instantánea tes.infarto y falleció en 1979, a los tres autores.

Aquel horrendo crimen de Barbados

Andrys Domínguez Moreno, estu-
diante de duodécimo grado en el insti-
tuto preuniversitario vocacional de cien-
cias exactas (Ipvce) Luis Urquiza Jor-
ge, obtuvo medalla de oro en la sexta 
Olimpiada Centroamericana y del Cari-
be de Física, celebrada de forma vir-
tual.

Una nota publicada por el centro 
docente en su perfil de Facebook des-
taca que en los exámenes de la cita par-
ticiparon 30 educandos en representa-
ción de México, Guatemala, Honduras, 
Costa Rica, Colombia, Perú, República 
Dominicana, El Salvador y Cuba.

promotor del trabajo con alumnos Tanto el discípulo, como su entrena-
talentosos y de la actividad de los con-dor, el experimentado profesor Alberto 
cursos de conocimiento en nuestro Mawad Santos, dedicaron el resultado 
país.al medio siglo de la Enseñanza Preuni-

El lauro es otra prueba de la capaci-versitaria que se cumple este año en 
dad y la constancia del estudiantado Las Tunas, a los 35 del “Luis Urquiza” 
tunero y sus maestros, quienes no han como Ipvce y, de manera especial, a la 
detenido la preparación y el empuje en memoria del doctor en Ciencias José 
medio de este terrible tiempo de la pan-Luis García Cuevas, recientemente 
demia del SARS-CoV-2.fallecido y quien fuera un incansable 

Medalla de oro para Andrys, 
otra presea del Ipvce

Por Esther De la Cruz Castillejo

Adrián Segura Tristá mira con optimismo el 
futuro tras ser el primer emprendedor, de esta 
provincia, a quien el Ministerio de Economía y 
Planificación (MEP) le aprobó su solicitud para 
constituir una microempresa privada.

Hasta este momento, Segura Tristá era cuen-
tapropista especializado en la elaboración de 
hamburguesas. Ahora, dijo, aspira a que su 
nueva entidad sea un referente en el servicio 
de comida rápida mediante dos establecimien-
tos ubicados en el reparto Aguilera en las inme-
diaciones del mercado El Oriente. En un primer 
momento, explicó, serán dos dependientes por 
cada restaurante y un administrador. También, 
comentó, le añadirá a cada uno un local para 
guardar los documentos contables, los estados 
financieros y cualquier otra información audita-
ble.

El 20 de septiembre pasado, el MEP abrió la 
plataforma digital en la cual los aspirantes tanto 
estatales como privados presentaron sus pro-
puestas para erigirse en micros, pequeñas y 

las cinco de la región oriental del país, la zona medianas empresas (Mipymes), o en coopera-
de la cual se aprobaron menos Mipymes o tivas no agropecuarias (CNA). En la primera 
CNA.convocatoria dieron luz verde a 35, que se dedi-

Por el momento, la magnitud de su negocio, carán a la producción de alimentos, la exporta-
estimó Segura Tristá, no le exige establecer un ción; o aquellas que son parte de proyectos de 
aparato económico excesivamente grande, desarrollo local, de negocios incubados en par-
pero no lo descarta en el futuro. A sabiendas de ques científicos y tecnológicos, así como otras 
que la cuestión de los proveedores siempre de base tecnológica, y economía circular y reci-
será un asunto que suscite más de un dolor de claje. En ese primer grupo estuvo TUHambur-
cabeza, consideró que tal apertura al empren-guesa, nombre con el que figuró la solicitud pre-
dimiento contribuye, asimismo, a diversificar sentada por este joven, egresado hace cinco 
las opciones en este aspecto, incluso, más allá años de la Universidad de las Ciencias Infor-
de los estatales ya existentes.máticas. De hecho, su propuesta calificó entre 

Texto y foto: István Ojeda Bello

Emprendedor optimista 
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Por Luz Marina Reyes Caballero

preciado reglón. Son reiteradas Las 63 medidas de flexibiliza-
las deficiencias que se lastran.ción aprobadas por la máxima 

dirección del país para impulsar “No puede ser posible que la 
la producción de alimentos dan leche acopiada por varios pro-
respuestas a problemas estruc- ductores en una misma cántara 
turales, organizativos, producti- llegue con diferentes precios. La 
vos y socioeconómicos relacio- última experiencia fue desastro-
nados con ese campo. sa, a unos se les pagó el litro a 

5.00 pesos, otros a 4.00 y a algu-Si a su implementación se le 
nos hasta 7.00 pesos; eso es arriman rutinas de inactividad, 
inconcebible, pues salen del lentitud, impagos y disociacio-
mismo termo frío. Las pruebas nes, los campesinos jamás van a 
siguen sin hacerse de manera palpar con manos propias los 
individual y uno se entera de la beneficios y lejos de estimularlos 
calidad de su leche a la hora de a esforzarse más, crearán un 
recibir la factura”.nivel de descontento que frustra-

rá los objetivos para los que fue Hay una gran desmotivación y 
creado el paquete normativo. eso no es lo que se busca. “El 

sobrecumplimiento, pero los nos mejor los organismos impli- sita, pero si no llegan los pagos campesino tiene que vivir, mejo-Aunque todos conocemos que 
cados -sugirió el directivo de Ban-ganaderos deben tener creadas es muy complicado que los rar su calidad de vida y si se las nuevas disposiciones no 

con anterioridad las tarjetas en el lecheros sigan entregando. Ellos dec-. Con los apicultores logra-esfuerza y hace lo preciso para lograrán un cambio de la noche a 
banco para realizar la transfe- pueden comercializar ese exce-mos esa tarea, porque hubo un honrar sus planes y obtener un la mañana, sí es importante que 
rencia. dente en otros sitios, la política engranaje eficiente con la poco más de ganancia, es justo ya empiecen a constatarse las 

así lo permite.Empresa Apícola. Por munici-“El dinero está, la obligación que reciba su dinero”, dijo el vice-primeras transformaciones. A 
del pago está, lo que falta es eje- Aun con estos impagos, al pios, sabíamos cuántos las nece-presidente.varios meses de aprobadas las 

sitaban, nos planificábamos y se cutarlo -aseguró a la prensa el decir del ministro de la Agricultu-normas, en este oriental territorio “El desenchuche es con la 
les facilitaban los mecanismos.directivo-. Por eso es la demora, ra en Cuba, Ydael Pérez Brito, quienes cumplen y hasta sobre- Industria Láctea. Fíjese que 

estamos esperando que la “Las Tunas es una de las provin-“Es un trámite expedito, no hay pasan lo pactado en la entrega cuando esta pagó el primer mes 
sucursal determine cómo le va a cias que más leche aporta al Lác-burocratismo, pues son pasos de leche extra a la Empresa Lác- bien, a 9.00 pesos, todos los 
pagar al campesino para que se teo por encima del plan. En este sencillos -señaló-, incluso, una tea, todavía no han recibido ni un campesinos dijeron ‘vamos ahí’, 
ejecute”. apartado, ya dos mil 596 campe-vez creada la cuenta ya se le centavo en la divisa correspon-

sinos del Balcón del Oriente puede pagar al campesino. No El objetivo fundamental es aco-diente a su remuneración. Tales 
Cubano pueden cobrar en MLC, es preciso esperar a que llegue piar la mayor cantidad de leche incongruencias con las orienta-
pago que alcanza la suma de la tarjeta, solo basta que exista y de vaca posible para disminuir ciones de la máxima dirección 
104 mil 972 pesos en esa mone-se le transfiere el dinero.los altos índices de importación del país, hoy es preocupación 
da”. de la variante en polvo, “ya que latente entre la élite ganadera “Podemos hacer un programa, 

una tonelada de este alimento le NO BASTAN LAS BUENAS tunera. y nosotros, como institución, ir a 
cuesta al país alrededor de cua- INTENCIONESesos lugares; sabemos que a los Alfredo Ortiz (Pirolo), con 72 
tro mil dólares y en nuestra pro- agropecuarios no les es fácil salir Los resultados después de la años de edad, es uno de los 
vincia mensualmente se requie- del campo y vamos a buscar las ganaderos más destacados de implementación de las recientes 
ren cerca de 50 toneladas”, variantes. Lo necesario es la la cooperativa de créditos y ser- disposiciones no pueden ser los 
explicó. comunicación”.vicios (CCS) Niceto Pérez, ubi- mismos. Las buenas intenciones 

“Si compramos este rubro en el cada en el municipio cabecera. INCONGRUENCIAS… NO están en el camino, pero no son 
mercado internacional, casi se “Hasta el cierre de agosto, de los HAY CLARIDAD suficientes. Por un lado, los 
triplica el costo con respecto a lo 14 mil litros proyectados, ya Entonces, surge otra incon- labriegos no reciben la remune-
que les pagamos a los campesi-entregué más de 17 mil 800. El gruencia, si tienen el dinero para ración y por el otro, se compro-
nos, por lo que es bastante via-pago de los 9.00 pesos por litro al  pagar y todas las cooperativas mete la credibilidad de las 63 
ble que se adquiera en el territo-cumplir el plan, se nos ha dado tuneras ya poseen tarjeta en medidas.rio”, dijo. En esta fábrica, la mayo-de manera estable, no así con la MLC, ¿por qué no se les ha pues- El vice primer ministro y miem-ría de los surtidos que se gene-divisa. to el debido monto a las que han bro del Comité Central del Parti-ran para la comercialización se “Cuando quiera solucionar el sobrecumplido la entrega de do, Jorge Luis Tapia Fonseca, basan en la leche vacuna aco-tema de la leche, no se siente a leche, como resultado del pro- señaló que dentro de las nove-piada, pues a través de distintos conversar con los productores, 

dades se estipula que “al que no procedimientos se puede susti-hágalo con los del Lácteo. Ellos 
tuir la de en polvo y obtener pro- pague no se le vende el produc-son los que tienen que revertir la 
ductos con igual calidad, explicó. to”. situación y pagarnos, porque 

porque se animaron. En ese mes “La parte nuestra está hecha, Además, dijo, que cuando se nosotros estamos produciendo.
llegamos a 19 mil litros, pero en conciliamos con el campesino, habla de contrato hay que ir a “Mi interés es para comprarle el siguiente hicieron la catástro- convenimos con el banco y esta- las reclamaciones jurídicas: aditamentos al tractor y la única fe, lo pagaron como entendieron mos interesados en que reciba “¿Cuántas bases productivas vía es esa. También quisiera y vino la decepción colectiva. su pago”. han demandado a los tribuna-adquirir otros instrumentos Además, ni a un solo agricultor le 

Que se creen las tarjetas no importantes, de ahí la necesidad les el incumplimiento? Vamos han abonado el excedente entre-
depende solo del Banco de Cré- a llevarlo a los tribunales de la MLC”. Asegura que en lo gado al Lácteo en moneda libre-
dito y Comercio (Bandec). En diá-que le queda de año debe garan- entonces. El contrato está apro-mente convertible”.
logo con Orlando Iglesias Carra-tizar cerca de ocho mil litros más bado en los Lineamientos del Rodríguez comentó que “hace lero, subdirector provincial de la y, sin dudas, lo haría con muchí- Congreso del Partido y en las poco, cuando vino el delegado institución bancaria, conocimos sima motivación, si sabe que la estrategias económicas”. La de la Agricultura de la provincia, que “desde que se estableció el divisa se entrega en la misma empresa que le debe al produc-supimos que había que hacerse 
pago por el sobrecumplimiento medida en la que él aporta sus tor tendrá que parar sus opera-una tarjeta en el banco. La expli-
de la leche a 0.15 centavos en extras. ciones “y cada ingreso que cación para no pagarnos es que 
MLC por litro, se determinó que Al igual que Alfredo, Francisco no la tenemos y también dicen genere será para pagarlo. El 
fuera mediante el producto 26, la Parra (Paco) es otro puntal en que van a pagar la leche si ellos que no pague no puede com-tarjeta magnética especial para los buenos resultados. “La MLC la emplean en sus ventas en prar”.los agropecuarios”, puntualizó.nos beneficiará mucho, es un MLC. Primero tienen que gene- Las excusas no resuelven el “En la provincia este proceso rar el dinero, para luego darlo y dinero que va directo a nuestra problema y han faltado exigen-se desarrolla gradualmente, tarjeta y con ello compraremos eso no es lo que expresan las cia, disciplina y responsabilidad. pero es indispensable para la medidas. ¿Cómo sé después si recursos, como insumos indis-

Las causas siguen girando en el conformación de estas que la la que yo entregué fue la que pensables para la higienización 
mismo lugar y todavía la aguja industria nos dé una lista con el ellos usaron?del termo frío. Eso nos impulsa, grama ganadero en las tierras de 
no marca la solución del asunto. nombre de esos productores, y porque haremos más en mejores LAS TALANQUERAS uso colectivo?, exponen los 
La meta es eliminar las trabas, así intencionar la apertura de las entrevistados.condiciones. Si no nos pagan, Hasta la Empresa Láctea llegó 
los burocratismos, la desorgani-cuentas. Aquí ya hemos abierto ¿cómo lo conseguiremos?”. 26 para ahondar en las dificulta- Hay cooperativas y asociados 

101 a otros, más 142 que hici- zación y que, de una vez y por des del asunto. Allí, Ernesto Ermes Rodríguez, vicepresi- con estas tarjetas y todavía no se 
mos a los apicultores”, refirió Igle- todas, se estimule el desarrollo Gutiérrez Delgado, director dente de la “Niceto Pérez”, les ha dado ni un centavo. Se 
sias Carralero. de las fuerzas productivas y que adjunto de la industria, detalló expresó las vivencias de sus 40 llama a que toda la leche y el 

el pueblo tenga más comida en “Para avanzar en este pen-que “en los meses de junio y julio ganaderos, de ellos 15 sobresa- sobrecumplimiento vaya para la 
diente tenemos que organizar-se reportó un nivel importante de la mesa.len por el cumplimiento en tan industria, porque el país lo nece-

Impago a los ganaderos 
en MLC: deficiencias 
con nombres y apellidos 

Ernesto Gutiérrez Delgado.

Orlando Iglesias Carralero.
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